



第99号
発行所
(株)タムラカントウ
安全衛生協力会
千葉市美浜区新港223-2
☎043-246-2751
発行責任者
佐藤 誠
発行令和5年8月1日

2024年度を 睨んで!

取締役常務執行役員 工事本部長
西廣 裕一



日頃から安全衛生活動、並びに品質向上活動へ積極的に取り組まれている社員、協力会社の皆様ご苦勞様です。コロナも5類に移行され、やっと通常の日々が少しずつではありませんが、返って来た実感としてあります。又、今年も6月から気温は30度超えが続いています。夏本番を迎え熱中症の心配が尽きません。毎日の健康管理と働く仲間への声掛けを宜しくお願い致します。

さて、建設業界は繁忙期に對する危機意識が日増しに高まっています。この繁忙期には業務量が急増し、人材不足の慢性化、労働者の過勞・ストレス増加などの懸念があります。こうした課題に對応するためには戦略的な働き方改革が求められます。

先ず、労働力不足の問題に對処するためには、人材の確保と育成が重要です。繁忙期に備えて優秀な人材を採用し、必要なスキルや知識を身に付けさせる為の教育・トレーニングプログラムを充実させる必要があります。また、現場作業員だけでなく、管理

職や技術者など、多様なポジションの人材をバランスよく配置することも要題です。

次に、労働者の過勞やストレスを軽減するための施策には労働時間の適切な管理や労働条件の改善、休暇の取得促進など、働き方改革を推進することです。フレキシブルな働き方やテレワークの導入も検討すべきであり、労働者のワークライフバランスを重視する取り組みが求められます。

更に、技術力の向上や効率化による生産性の更なる向上も重要です。一方では建築プロセスのデジタル化や自動化技術の導入が進んでいます。これにより作業効率が向上し、人手不足の緩和や作業の精度向上に結びつけなければなりません。

業界内のコミュニケーションと協力体制の強化も不可欠で、早期でスムーズな情報共有と連携も求められます。情報の透明性や効率性を高める事が重要です。また、業界団体や自社協力会との協力体制を構築し、共通の課題に對して一体となって取り組む事が求められています。

繁忙期の危惧に備える為には、人材確保と育成、労働者の過勞対策、技術の活用、コミュニケーションと協力体制の強化など、幅広い戦略的な働き方改革が必要です。これらの取り組みを進める事で、業務の円滑化と労働者の健康・幸福度の向上を果たさなければなりません。

最後に今後予測される仕事量は、建築の遅れが設備工事の工程の圧迫に繋がり、適正工期の確保が出来ない状況にあります。10〜20年前は、建設業にはマンパワーがあつて増員によつて終わらせる事が出来ましたが、現在は職方の高齢化や少子化もあり、マンパワーではどうにもならないのが現状です。建設業全体で早期に對策を立てなければ多くの現場が工期延長となり無駄な損失に繋がり兼ねません。何処かでその損失補填をする悪循環にならない為にも、元請ご担当者へも適正工期の確保と遅延に對するルールの明確化を切望します。その事が、生産性向上に繋がり、相互利益にも繋がると思います。ご安全に!

安全衛生協力会 新任役員挨拶

(株)岩城空調 岩城 修



今年3月の通常総会において協力会役員を拝命させて頂くことになりました。これを機に同業他社に恥じない施工、そして何よりも当社から不安全行動や災害、事故を発生させてはならないと禱を正した次第です。皆様どうぞ宜しくお願い致します。

湿度の高い日が続く、仕事を辞めたくなる様なシーズン真っ只中です。世間では熱中症防止対策が最重要課題になっていますが、何よりも大切な事は無理をしない、させない事です。具合が悪くなつたら、作業を止めて休む勇氣を持つて下さい。お互いに健康チェックすることも必要ですが、自分の体調は自身でしか分からないものですから。又、休日を返上して働いているのですから。無理な作業や無駄な作業、手戻り作業は誰しもしたくないものです。一方で社員の経験値や若年層によつて、吊り込みスピードに差が生まれる事は当たり前です。その為には親方や職長と呼ばれる人が技術力や知識の向上教育をする為に存在する訳です。全ての会社、全ての職人が同じ技術を身に付けている訳ではありませんので、各々の会社やタムラグループで技能教育の機会を設けているのもこの為です。私自身、年齢と経験を積み重ね職長として現場に行くようになった今、以前に親方や先輩に言われた事が漸く分かる様になりました。そして、この仕事の難しさと大切さを痛感する様になりました。

職長として、安全に對する考え方や施工方法は他の職長さんと基本的には変わりありません。しかしながら、各々の経験が違うので答には差があつて、一辺倒に決めつける事は出来ないと思つています。毎日変わる現場状況の中、気持ちの持ちようも含め、柔軟な発想を持つて對処する事が肝心と考えます。特に危険な作業に落ちり易い時は、勇氣をもつて直ちに作業を止めて皆で話し合う事です。そして、皆で検討し決めた事を実行に移すことが、最も大事であるかと思ひます。

最後に協力会役員として出る限りタムラグループの力になれる様に努力して参ります。ご安全に!

「静岡ダクト工業会の皆様を 工場見学に迎えて」

工事2課長 高田 裕太

皆様、日々の作業お疲れ様です。4月より静岡浜松市にあるナブテスコ浜松新築工事に施工参加して頂きました(有)是井工業、東亜工業(株)、(有)太陽空調、新栄工業(株)、丸井商会、(株)松風工業、(株)H I K E Nの皆様、この度は大変お世話になりました。誠にありがとうございます。現場代理人を務めました赤松主任の出身が名古屋でしたので、フットワーク良く現場管理出来た事、そして何よりも浜松ダクト業者の皆様との全面的なバックアップを頂いた事により、遠方の現場を工程通りにこなすことが出来ました。この警鐘が発行される8月1日には無事に引き渡しが完了していることと思ひます。本当に有難う御座いました。

浜松業者の参画が決まった当初に、田村会長から「当社の工場を見て貰ったら?」との提案を受けましたので、さっそく静岡ダクト工業会様にご案内させて頂いたところ、5月29日、30日の日程で会員事業主8社の方が来社の運びとなりました。

9時にJR千葉駅で待ち合わせして生産千葉小林所長引率の下、銚子工場に到着。高橋所長と小畑主任とで銚子工場の製作物製作量などを説明して貰ったのち、工場見学に入りました。オートカラー成型機やスピロカーブカッター1500は初めて見るとの事で沢山の質問を頂きました。昼食後、本社千葉工場に移動してレーザー切断機、アングル穴開け切断機、クリンチカシメ機、タイルリブ等を見て貰いましたが、やはり初めての機械もあつて、興味深々の様子でした。夕刻からは田村社長、西廣常務との幹部懇親会を開催しました。最後になりましたが我々と静岡ダクト工業会の皆様とは細かな製作や取付方法の違い等もあつて、その様な話を聞いて私自身大変勉強になりました。この機会を通じ交流を深め、今後の施工協力関係をより高めて行けたらと期待致します。ご安全に!



「安全衛生標語」入選作

最優秀賞

災害の芽
気付く技術もプロの技
素早く見つけて即改善
子安 茂樹(有)三幸ダクト

優秀賞

危険の放置はみんなの責任
やめる勇氣があなたを守る
習慣づけよう安全確認
中村 徳利(株)SDK

優秀賞

事故を呼ぶ
近道・手抜き・ルール無視
みんな確認ゼロ災害
崎山 正(銚子営業所)

佳作

すぐそこに
慣れた作業の落とし穴 始業前
抜く点検 省く確認
三上 和哉(株)FII

佳作

忘れてはならない重大災害
起きた原因明確に
再発防止いつまでも
清水 絢加(工事部)

佳作

過信せず
無理と油断は事故のもと
「まだ行ける」そんな気持ちが命取り
井上 混太(銚子営業所)

佳作

見逃さないで小さな変化
ヒヤリで済んだあの作業
慌てず焦らず一呼吸
小松 隼人(株)共進断熱工業)

佳作

今のヒヤリハットは次への教え
生きた教材手順に活かし
手順書通りの安全作業
塩野 哲(有)力マタ製作所)

佳作

一人一人の心掛け
気付いた時にすぐ周知
皆で作ろうゼロ災害
酒井 徹(有)サカイインヴェーション)

佳作

見逃すな
自分が危険の見張り番
意識を高めゼロ災害
佐藤 京子(銚子営業所)

春季安全衛生大会を終えて

安全管理部長 越阪部 創一

5月7日(日)本社2F大会室において、5月度業者連絡会に続き「春季安全衛生大会」が開催されました。安全講話の講師として、今年も高砂熱学工業株式会社の東京本店より品質環境安全部の平林部長様にご臨席賜り、2023年度「安全衛生活動方針(グリーンブック)」のご説明を頂きました。ご承知の通り、当社は昨年8月19日に絶対に対処してはならない墜落災害を墜ダクト施工時に発生させてしまいましたので、冒頭より三度再発防止策の周知がなされ、参加者一同「二度と墜落災害を起こさない」と改めて肝に銘じた次第です。この日、その被災者は事故後、初めて業者連絡会に出席が可能となりましたので、我々の前で職場復帰に向けて「自身の安全意識を強化して取り組む」との誓いの挨拶を行いました。そして安全大会の受講によって「安全対策をよく学ぶ事」・「危険に対する感性を高める事」の重要性を誰よりも理解出来たに違いありません。夏本番、熱中症がとて心配です。引き続き熱中症対策に細心の注意を払って頂きたく重ねてお願い申し上げます。ご安全に!



墜落災害発生!

2022年8月19日(金) 9時45分

墜ダクト作業において 13F~8Fまで

ダクト内を21m墜落 死の寸前

休業日数 262日

失ったもの 積み上げてきた客先からの信頼

失うもの 築き上げたタムラカントウの信用

重大災害を忘れた頃に起きた事故!! 他人事と思うな



なぜ予め下がり防止架台を付けなかったか??

空調衛生システム展 MACS2023

執行役員生産副部長千葉営業所長 小林 貴之

2023年4月12日~14日までの3日間、東京ビッグサイトにて第15回スマート空調衛生システム展MACS2023が開催されました。3年ごとの当展示会は、本来2020年に開催される予定でしたが、コロナウイルスの関係で延期となり、実に6年ぶりの開催です。過去最大となる会場は、予想を大きく上回る出展109社、来場者数20,380名を記録し、如何に今回の展示会が待ち望まれていたものであったか、数字で示された結果だと思えます。その展示会において、我々はTop Stage Networkの一員として日本各地で活躍する16社の固い絆や匠と云われる技術力、そして最新設備を業界へ広めるべく出展させて頂きました。他にも様々なメーカーの最先端機器や情報技術が出展されており「設備業界の」「設備業界による」「設備業界の」の「展示会に場内の熱気は溢れんばかりです。更に初の4月開催であることから、各企業は新入社員を連れて場内を案内している光景も多く見られました。こうして大成功のうちに幕を下ろした展示会は、きつと次回も新しい道を切り



開き、業界の未来を照らす指標となるに違いありません。会場に足を運んで頂いた皆さん、設営に協力頂いた関係各社の皆さん、本当に有難う御座います。お疲れ様でした。

筑波山研修旅行

管理本部管理課長 室井 康孝

5月20・21日に協力会研修旅行を関東平野が一望できる筑波山で開催しました。コロナ感染症が2類から5類へ移行しましたが、昨年同様、大型バスでの移動は取り止めて各自現地集合・現地解散のスタイルをとり実施しました。都内大型現場の工期逼迫と丁度重なり、タイミングが悪く直前に20名程の欠席者が出てしまいました。それでも49名の参加となりました。楽しみにしていた宴席は意見交



換の場として大いに盛り上がりました。2次会も用意されていて、特に初参加の会員との懇親を一層深めることが出来たのではないかと感じます。ホテルの目の前は筑波山神社で、御神徳に「開拓、国家運営、社運隆昌、職場安全、工事安全、交通安全」などがあって、参拝された方は思い思いに祈願されていました。この研修旅行を一つの節目とし、これからも無事故・無災害を継続する為に、現場での安全作業の徹底を宜しくお願い致します。ご安全に!

登録ダクト基幹技能者誕生!



三正設備(株) 早川 幸夫 これからは必須の資格です。本場に為になりますので必ず受講して下さい。

久々のバーベキュー大会

千葉営業所 光永 直人

4月16日(日)3年ぶりのBBQ大会の開催です。新型コロナの影響がこんなに長引くとは全く予想していませんでしたが、前回の会場と同じ幕張海浜公園バーベキューガーデンにおいて250名が参加する盛況ぶりとなりました。天候が心配されましたが当日は快晴、むしろ4月にしてはちょっと暑すぎるくらいの陽気で、みんなビールがすすんでいました。久々の屋外BBQは気持ち良かったです。新型コロナは5類に移行しましたが、まだ完全に無くなった訳ではありません。油断することない様、各自感染対策に心掛けて行きましょう。ご安全に!



今年も猛暑だ!! 熱中症に気をつけよう
乾いた体にたっぷり水分を与えよう
令和5年8月1日

2023 入社式



中途入社紹介



小川凌(生産工事) H14年6月4日生
千葉県立八街高等学校卒業
増田博良(銚子営業所) S54年3月5日生
東京都立科学技術大学工学部生産情報システム工学科卒業

お知らせ

(株)タムラカントウ安全衛生協力会の近々の予定をお知らせします。

- ①第6回フォロワーアップ研修(経験3年未満の技能者) 日程:8月26日(土) 場所:東京営業所
②第55回TK杯 日程:8月20日(日) 場所:ラフォーレ&松尾ゴルフ倶楽部
③「全国労働衛生週間」準備月間 ミニ安全大会の開催 期間:9月1日~30日
④秋季安全衛生大会 日程:10月29日(日) 場所:稲毛海浜公園「稲毛屋内運動場」
⑤第56回TK杯 日程:11月19日(日) 場所:ラフォーレ&松尾ゴルフ倶楽部

編集後記

熱中症による救急搬送が1週間で約8千人という驚異的な数字の猛暑となっています。体調不良を感じたら直ぐに休憩を!

管理本部 日高 芹香